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Уважаемые смоляне!

От всей души благодарю всех, кто проявил свою 
гражданскую позицию и принял участие в главном для 
нашего государства событии — выборах президента 
Российской Федерации.

Свои голоса отдали более полумиллиона жителей 
Смоленской области. Явка составила рекордные 74,9 
процента.

Мы выступили одной командой и поддержали курс 
нашего президента на стратегическое развитие России.

За Владимира Владимировича проголосовали более 460 
тысяч человек.

Мы выбрали будущее, которое не зависит от внешнего 
влияния. Мы голосовали за благополучие каждого 
жителя страны, сохранение наших ценностей и 
традиций. 

Результат — убедительная победа нашего 
национального лидера Владимира Владимировича 
Путина. Это еще раз говорит о нашем единстве, о 
стремлении смолян к стабильной жизни.

Спасибо вам за то, что приходили на избирательные 
участки семьями, с детьми, внуками. Ведь все мы 
голосовали за их будущее.

Масштабную работу провели члены избирательных 
комиссий, сотрудники правоохранительных органов, 
средств массовой информации, волонтеры, 
наблюдатели, а также мои коллеги из региональных и 
муниципальных органов власти.

Благодарю всех за ответственность и оперативность, 
а также профессиональный подход.

Дорогие смоляне! Большое спасибо за вашу 
сплоченность, за вашу активную позицию, за ваш 
выбор.

Василий Анохин
губернатор Смоленской области

Результат Владимира Путина на выборах президента РФ 

в 2000-2024 гг. в Смоленской области 

(в % от количества проголосовавших)

Явка избирателей на выборах президента РФ 

в 2000-2024 гг. в Смоленской области 

(в % от количества зарегистрированных избирателей)
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17 марта 2023 года прези-
дент Владимир Путин 
своим указом назначил 

на пост главы Смоленской области 
Василия Анохина, и в регионе на-
чалась «полная перезагрузка».

Иначе и быть не могло, посколь-
ку впервые область возглавил уп-
равленец, имеющий опыт работы 
и сильные позиции в правитель-
стве РФ.

Анохин приступает к обновле-
нию сразу и решительно, демон-
стрируя свой особый (и точно не-
привычный для смолян) стиль в 
работе, в отношении к делу.

Главное требование нового 
главы региона — результатив-
ность. Он четко формулирует 
задачи и определяет сроки ис-
полнения. Не терпит необяза-
тельности, медлительности, не-
компетентности.

Мне довелось побывать в одной 
из первых поездок Василия Анохи-
на по городу Смоленску. Впечатле-
ние было сильное. Профильные за-
местители едва успевали фиксиро-
вать задачи, которые перед ними 
нарезал новый глава региона.

Происходящее как–то выбива-
лось из привычного неспешного 
жизненного ритма небольшого 
региона, который для федераль-
ного центра долгие годы не пред-
ставлял никакого интереса. «Звезд 
с неба не хватаем, но не очень–то 
и хотелось. Главное — без суще-
ственных провалов и социальных 
потрясений», — примерно по та-
кому принципу это всё работало 
раньше. И в этом смысле Анохин 
нарушил прежний ритм.

Анохин — это энергия. Это уме-
ние четко и конкретно формулиро-
вать цели, ставить задачи и спра-

шивать за результат. Это человек, 
который вряд ли будет предаваться 
сомнениям после уже принятого 
решения. Способен ли он «жалеть» 
своих сотрудников? Безусловно, 
«ничто человеческое не чуждо». Но 
не на работе. В отношении всего, 
что касается дела, Анохин требова-
тельный, я бы даже сказала, жест-
кий руководитель, который всегда 
спрашивает за свои поручения «по 
полной».

Кстати, этот «анохинский стиль» 
отметил и вице–премьер Марат 
Хуснуллин, отвечая на мой вопрос, 
следит ли он за успехами Василия 
Анохина на посту главы Смолен-
ской области:

«Во время совместной работы 
с Василием Николаевичем в прави-
тельстве страны я видел его на-
целенность на результат и энер-
гичность, которые приводили к 

Первый год губернатора Анохина. 

Оценка с пристрастием

Светлана САВЕНОК

Известные 

и авторитетные смоляне 

специально для 

«О чем говорит 

Смоленск» оценили год 

работы Василия Анохина 

на посту главы региона
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достижению намеченных целей. 
Убежден, что его опыт и глубокие 
структурные знания региональной 
политики принесут еще больше по-
зитивных изменений в развитие 
региона», — пояснил Хуснуллин.

Анохин заставил крутиться 
винтики смоленской региональ-
ной власти втрое быстрее, чем 
это было ранее. Вслед за областью 
«ожила» и региональная столи-
ца — проснулся, «забурлил» жиз-
нью город–герой Смоленск. Это 
важно, потому что Смоленск — не 
только треть населения Смолен-
ской области, это еще и витрина 
региона. Именно по Смоленску су-
дят, как идут дела на Смоленщине. 
А Смоленск, как мы видим, преоб-
ражается прямо на глазах.

С кандидатурой главы города 
Анохин тоже «попал в десятку». 
Александр Новиков работает ров-
но в том же ритме, что задал Васи-
лий Анохин. Открытость, прямой 
диалог с населением, обратная 
связь (реакция на жалобы граждан 
в соцсетях), инспекционные рейды 
районов в выходные дни, строгий 
спрос с подчиненных — всё это 
для жителей Смоленска стало аб-
солютно новым. Ну не было таких 
градоначальников в региональной 
столице!

Конечно, есть еще куда двигать-
ся — работа ГУК (городской управ-
ляющей компании) по–прежнему 
вызывает справедливые наре-
кания, работа муниципального 
транспорта требует серьезной 
перезагрузки, но всё это решается 
не за год и даже не за два (переза-
грузка требуется значительная). 
Но вряд ли кто будет спорить, что 
убирать город стали гораздо актив-
нее, нежели это было всегда. Это 
действительно видно.

Про активности в сфере бла-
гоустройства центра Смоленска 

(опять напомню про «визитную 
карточку области) даже говорить 
много не надо. Такие масштабы 
преображения в кратчайшие сроки 
нам даже в самых смелых мечтах 
не могли явиться.

Анохин всё привел в движение. 
Первые два–три месяца ушли на 
тщательный мониторинг ситуации 
в регионе: поездки по районам, по 
социальным объектам (здравоох-
ранение, образование, культура), 
встречи с жителями в режиме 
«прямого микрофона», с эксперт-
ными группами.

Спустя всего месяц после на-
значения Василия Анохина в 
Смоленскую область регион с 
рабочим визитом посетил пре-
мьер–министр Михаил Мишу-
стин. Сказать, что этот визит об-
надежил смолян, недостаточно. 
Мишустин просто очаровал жи-
телей: почти 4 миллиарда рублей 
по итогам этого визита получила 
Смоленская область на решение 
неотложных проблем (капиталь-
ный ремонт «Красного креста», 
дороги, инфраструктура ЖКХ и 
совершенно новые, космические 
перспективы (в прямом и пере-
носном смысле) для авиацион-
ного завода и для сферы высшего 
образования). Такого Смоленщи-
на точно не помнит.

Всё лето регион принимал вы-
соких гостей — от вице–премьера 
Марата Хуснуллина до министров 
здравоохранения, образования, 
культуры, спорта…

А потом, в сентябре, президент 
Путин провел знаковое совещание 
по развитию Смоленской области, 
на котором были приняты прин-
ципиально важные для региона 
решения. В том числе — полная 
реставрация Смоленской крепост-
ной стены и строительство студен-
ческого кампуса в Смоленске.

Да, Анохин имеет смелость ста-
вить глобальные задачи и смо-
треть на решение проблем региона 
по–новому.

«Успешное будущее молодёжи на 
родной земле» — главный мегапро-
ект губернатора Василия Анохина.

Цель — создать все условия в об-
ласти, чтобы юные смоляне могли 
сначала получить качественное 
и современное образование всех 
уровней, а затем и профессиональ-
но реализовать себя здесь же на 
Смоленщине.

«Без этого не будет ни роста 
экономики, ни развития региона в 
целом», — уверен губернатор. Он 
отдает себе отчет, насколько высок 
уровень сложности реализации 
этой задачи «номер один» 

Добиться такого результата — 
это очень непростая задача. Нужно 
успешно конкурировать со столи-
цей и другими крупными агломе-
рациями страны.

Но, как мы уже отметили выше, 
Василию Анохину присущи на-
целенность на результат и энер-
гичность, которые обязательно 
должны привести к достижению 
намеченных целей. 

P.S. Такова авторская оценка нашего издания, подготовленная 
специально к годовщине назначения Василия Анохина на 

пост главы Смоленской области. А о том, что думают о первом годе ра-
боты «юбиляра» смоляне — лидеры общественного мнения, читайте в 
нашей эксклюзивной подборке мнений (см. след. стр.). Слова искрен-
ней благодарности адресуем всем тем авторитетным известным смоля-
нам, которые нашли время, чтобы дать комментарий нашему изданию.
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–Завершился год губер-
наторства Василия Ни-
колаевича Анохина. 

Этот год был наполнен многими 
трудами, свершениями, успеха-
ми. Когда мы говорим о судьбе 
человека, когда пытаемся описать 
личные достижения, представить 
образ, лицо, то непременно долж-
ны направить наши размышления 
к теме промысла Божия, то есть 
водительства, заботы, попече-
ния Бога о конкретном человеке. 
Это относится к каждому из нас. 
Псалмопевец Давид так описыва-
ет величие промысла Божия: «то 
что есть человек, что Ты помнишь 
его, и сын человеческий, что Ты 
посещаешь его» (Пс. 8,5),«поста-
вил его владыкою над делами рук 
Твоих; всё положил под ноги его» 
(Пс. 8,7).

Во взаимоотношениях Бога и 
человека кроется существенная 
проблема: способность человека 
разглядеть промысел Бога о себе 
и откликнуться на Божие благо-
словение. Очевидно, когда человек 
идет по заданному Богом пути, то 
происходит соработничество, со-
гласие, симфония. Такой человек 
получает помощь Божию. Его тру-
ды наполняются созидательным 
смыслом.

Почему вышеприведенные те-
ологические размышления связы-
ваю с деятельностью Василия Ни-
колаевича? Потому что он на виду 
у жителей Смоленской области. О 
его деятельности может размыш-
лять каждый из нас.

Обратите внимание на то, что 
прошел всего лишь год, а мы по 
праву считаем Василия Никола-
евича смолянином, как будто он 
трудится здесь давно. Ясные жиз-
ненные установки, отношение к 
вере в Бога, неравнодушное слу-
жение людям, нескрываемая лю-
бовь к Смоленщине, трудоголизм, 
а по–другому нельзя, все признаки 
лидерства — вот некоторые черты 
нашего губернатора. И пусть ни-
кто меня не подозревает в излиш-
ней комплиментарности. Те же 
оценки может дать любой человек 
в регионе.

Прошел год губернаторства, и 
город Смоленск преобразился. На 
лицо изменения к лучшему. Ад-
министрация работает на «новых 

скоростях». Решаются многие про-
блемы жителей Смоленской обла-
сти. Выстроены на высоком уровне 
церковно–государственные отно-
шения. В регионе достигается меж-
национальное согласие и правиль-
но настроен межрелигиозный мир.

Глядя на этот титанический труд 
губернатора, желаю Василию Ни-
колаевичу помощи Божией в тру-
дах, здоровья, семейного благопо-
лучия. Пусть каждый из нас стре-
мится быть соработником этому 
человеку, чтобы благополучие, со-
циальные блага, комфорт и многое 
другое стали общим достоянием 
для каждого жителя Смоленской 
области.

Искренне поздравляю вместе 
с духовенством и православным 
народом Смоленщины с первой 
годовщиной губернаторства Васи-
лия Николаевича Анохина.

Владыка Исидор: «И пусть никто меня не подозревает 
в излишней комплиментарности. Те же оценки может дать 
любой человек в регионе»
Митрополит Смоленский и Дорогобужский
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–С Василием Николаеви-
чем мы находимся на 
постоянной прямой 

связи. Все вопросы, которые не-
обходимо решать на федеральном 
уровне, мы обсуждаем. Отмечу, 
что опыт работы в правительстве 
дает свои бонусы — объем феде-
ральных коммуникаций у губер-
натора большой, и он эти возмож-
ности эффективно использует. Где 
необходимо, подключаюсь я. Пре-
жде всего, в части федерального 
бюджета. Ну и, конечно, реализа-
ция программ «Единой России»: 
это ремонт школ, домов культу-
ры, реконструкция коммунальной 
инфраструктуры, формирование 
комфортной городской среды.

Для меня позитивным и глав-
ным изменением является объем 
реализованных в регионе инфра-
структурных проектов. Я всегда 
говорил, что мало федеральные 
деньги получить, их надо еще эф-
фективно и в срок реализовать. 
А с этим в области были реаль-

ные сложности, и привлечённые 
мною дополнительные средства 
в больших объемах возвращались 
в федеральный бюджет — это и в 
сфере ЖКХ, и дороги, те же школы.

Мы уговаривали Смоленск три 
года поучаствовать в целевой про-
грамме по модернизации комму-
нальной инфраструктуры, но они 
всегда находили отговорки. За это 
время мы смогли построить очист-
ные сооружения (а это объекты бо-
лее 100 миллионов рублей) в Угре, 
Монастырщине, Пригорском, Сме-

танино, Сычевке… и это несколько 
примеров. А Смоленск отказался.

Сейчас мы видим ситуацию об-
ратную — губернатор не боится 
брать ответственности, и, на са-
мом деле, в работе очень большое 
количество проектов, несравнимо 
большее, нежели в предыдущий 
период. И пока мы видим позитив-
ную динамику: сказано–сделано. 
И, оказывается, все это возможно.

Я в ходе региональных недель 
депутата провожу встречи в разных 
районах, и в феврале–марте было 
несколько таких встреч — пози-
тивные изменения видят жители, 
это самое главное, и это главная 
оценка. Главное — сохранить этот 
темп. Планку Василий Николаевич 
взял высокую, теперь регион будет 
реализовывать проекты, поддерж-
ку которых обеспечил лично пре-
зидент страны — это студенческий 
кампус, реконструкция крепостной 
стены. Это большая ответствен-
ность и большие возможности для 
стратегического развития региона.

Сергей Неверов: «Для меня главным изменением является 

объем реализованных в регионе инфраструктурных проектов»
Депутат Государственной Думы от Смоленской области

–На мой взгляд, принципиальный аспект в работе Василия Ни-

колаевича Анохина на посту губернатора — это глобальный 

подход к имеющимся проблемам одновременно со способностью к 

детальной проработке возможных путей их решения.

Приоритетом для него и всего регионального правительства 

является социальная сфера (здравоохранение, образование, соц-

обеспечение).

В нашей отрасли предприняты конкретные шаги по привлече-

нию молодых врачей и средних медицинских работников к работе 

в малых городах и сельской местности. Существенные вложения 

сделаны в инфраструктуру и оборудование многих медицинских 

учреждений.

Из каких–то конкретных дел и планов на ближайшее будущее, 

конечно, необходимо выделить проектирование и последующее 

строительство студенческого кампуса, который не только сделает 

любимый город краше и современнее, но и привлечёт молодых и 

опытных учёных.

Смоленщина, безусловно, станет более привлекательным ре-

гионом для специалистов с точки зрения дальнейшего развития 

собственной карьеры, более привлекательным регионом для жизни.

Роман Козлов: «Смоленщина, безусловно, станет более привлекательной 

для специалистов — молодых и опытных ученых»

Ректор Смоленского государственного медуниверситета, член–корреспондент РАН, д.м.н.
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–Для политика год — 
непродолжительный 
период, но уже за это 

время Василий Николаевич успел 
провести колоссальную работу и 
дать новый импульс для преоб-
разований, в которых нуждалась 
Смоленщина.

Подчеркну, что в сложнейших 
геополитических условиях на рас-
качку времени не было и нет. Гу-
бернатор в кратчайший срок сумел 
доказать, что способен создать ус-
ловия для развития нашего края. 
В этом он смог убедить не только 
смолян, но и тех, от кого зависит 
поддержка со стороны федераль-
ного центра.

Василий Николаевич практиче-
ски сразу же провел встречи с на-
селением во всех районах Смолен-
щины и в областном центре, узнал 
о проблемах на местах и активно 
включился в их решение. Теперь 
эта работа уже стала системной. 
Сейчас губернатор вновь посещает 
районы для контроля за исполне-
нием наказов от жителей и опре-
деления новых задач.

Бесспорно, такие позитивные 
перемены, как ремонт дорог, бла-
гоустройство территорий, появле-
ние новых социальных объектов 
увидели не только в столице реги-
она, но и во многих населенных 
пунктах.

Но одно из главных достиже-
ний Василия Николаевича в том, 
что он вселил уверенность, что у 
Смоленщины есть большие пер-
спективы для развития. Свиде-
тельство тому — его встреча с 

президентом страны Владимиром 
Владимировичем Путиным, при-
влечение крупных инвестиций по 
различным направлениям. Таких 
серьезных проектов и достижений 
за короткий срок в нашей области 
еще не было.

Этот курс был позитивно вос-
принят всеми жителями. На Смо-
ленщине впервые за десять лет 
губернатор и партия «Единая Рос-
сия» шли на выборы единой ко-
мандой, что обоюдно усилило по-
зиции. Напомню, на сентябрьских 
выборах Василий Николаевич 
Анохин и партия получили высо-
кую поддержку. И, конечно, мы все 
осознаем, что успех на выборах — 
это в первую очередь огромная от-
ветственность. 

Василия Николаевича отличает 
важная черта — желание не просто 

поставить цель, но и довести ее до 
логического завершения с учетом 
мнения людей. Этим же прин-
ципом руководствуется и партия 
«Единая Россия».

С первых дней губернатор задал 
высочайшую скорость работы для 
всех единомышленников. Оборо-
ты не сбавляются и сегодня.

У нас выстроились эффективные 
деловые отношения, возможно 
потому, что мы одинаково смо-
трим на многие вещи. Регулярно 
обсуждаем решение насущных 
вопросов, работа идет в плотном 
взаимодействии. Считаю, что ис-
полнительная и законодательная 
ветви власти в нашем регионе — 
одна команда, главная задача кото-
рой — сделать так, чтобы смоляне 
гордились своей малой родиной. И 
по–другому быть не может.

Игорь Ляхов: «Главное — он вселил уверенность, что 
у Смоленщины есть большие перспективы для развития»
Председатель Смоленской областной Думы, секретарь регионального отделения «Единой России»
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–То, что сделал Василий 
Николаевич для смо-
лян, договорившись с 

Михаилом Мишустиным о выде-
лении из резервного фонда пра-
вительства 250 миллионов на ка-
питальный ремонт трех корпусов 
больницы скорой медицинской 
помощи «Красный крест», пере-
оценить невозможно!

 Вообще, я считаю, очень пра-
вильно делает глава региона, что 
социальную сферу и, прежде все-
го, здравоохранение, относит к 
безусловным приоритетам. И он 
доказывает это делом.

Десятилетиями наше учреж-
дение, через которое проходит 
огромное количество тяжелых 
больных, которым требуется экс-
тренная помощь, ждало капиталь-
ного ремонта.

На тот момент некоторые зда-
ния имели практически 100–про-
центный износ: хирургия — зда-
ние 1936 года постройки, терапев-
тический корпус — здание 1973 
года, оно вообще капитально не 
ремонтировалось ни разу, трав-
матологический корпус — 1956 
года….

Василий Николаевич посетил 
нашу больницу уже 5 апреля, это 
была среда. Мы с ним обошли 
все корпуса, он осмотрел нашу 
материально–техническую базу, 
фасады корпусов, все отделения 
и изнутри, и снаружи, зашел в 
палаты, поинтересовался у на-
ших больных, как кормят, как 
относятся врачи. Его, конечно, 
узнали сразу, восприняли очень 
положительно такую его заботу 
люди.

По итогу знакомства с ситуаци-
ей в больнице вердикт главы ре-
гиона был однозначный: «Будем 
ремонтировать», — так он сказал. 
Не знаю, как это назвать, можно, 
наверное, «эффект Анохина» — он 
только начал, и все сразу «заки-
пело, забурлило», пришло в дви-
жение.

Он всё внимательно осмотрел в 
сопровождении нашего строителя, 
у которого смета была, и получил 
полную картину, сколько необхо-
димо денег. Причем, не только на 
ремонт, но и на то, чтобы улучшить 
условия пребывания наших паци-
ентов, чтобы разгрузить палаты и 
увеличить количество операцион-
ных столов.

Коллектив, конечно, «в шоке» 
был — в самом хорошем смысле 
слова. Представляете, больше 30 
лет никто капитального ремонта 
не проводил. Даже разговоров об 
этом не было. Ну только что сами 
своими силами пытались подкра-
сить–подмазать и более–менее 
работоспособным все время зда-
ние содержали. А здесь теперь эта 
стройка. В кратчайшие сроки нам 
удалось сделать этот масштабный 
ремонт корпусов и закупить до-
полнительное оборудование для 
отделения сердечно–сосудистой 
хирургии. Это из серии невозмож-
ного, но у него получилось!

Он и в правительстве так ра-
ботал, и здесь… От нас, медиков, 
конечно, идет мощный обратный 
отклик на то, что он на социаль-
ную сферу пристальное внимание 
сразу стал обращать.

Александр Доронин: «Это из серии невозможного, но у него 
получилось!»
Главный врач клинической больницы скорой медицинской помощи «Красный крест»
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–Прошел год, как Васи-
лий Николаевич Ано-
хин руководит Смо-

ленской областью. С первых дней 
губернатор обозначил приоритеты 
своей работы, которым неизменно 
следует: результативность, опе-
ративность, обозначение четких 
задач и сроков на их исполнение. 
Тот курс, который задал Василий 
Николаевич, и которого мы при-
держиваемся, уже показал свою 
эффективность.

Власти находятся в постоянном 
диалоге с населением, многолет-
ние проблемы сдвинулись с «мерт-
вой точки» и, что особенно важно, 
теперь Смоленская область реаль-
но ощущает поддержку федераль-
ного центра.

Президент одобрил все инициа-
тивы, дал конкретные поручения 
по реализации наших проектов. 
В Смоленске уже приступили к 
созданию межвузовского кам-
пуса, что значительно повысит 

уровень образования. Запланиро-
вана масштабная реконструкция 
крепостной стены, рассчитанная 
на пять лет. Регион получил до-
полнительное финансирование: 
четыре миллиарда рублей по ли-
нии здравоохранения, дорожного 
строительства, жилищно–комму-
нального хозяйства.

Опережающими темпами стро-
ятся новые корпуса детской об-
ластной больницы и онкологиче-
ского диспансера. Приступили к 
строительству двух детских садов 
в Миловидово и на Краснинском 
шоссе, а также школы в Королёвке. 
И это далеко не все масштабные 
проекты, которые реализуются во 
всех сферах жизни региона.

Энергичность, нацеленность на 
результат, умение ставить глобаль-
ные задачи позволили Василию 
Николаевичу за короткий срок 
добиться заметных изменений в 
лучшую сторону для всей Смолен-

щины. Уверен, что губернатор и 
дальше продолжит вести регион по 
уверенному пути социально–эко-
номического развития и выведет 
уровень жизни смолян на новую 
ступень. От всей души желаю Васи-
лию Николаевичу успехов и новых 
достижений в нашей совместной 
работе!

Александр Новиков: «Курс, который задал Василий Анохин, 
уже показал свою эффективность»
глава Смоленска

Мы видим большую зону ро-

ста — и на строительных пло-

щадках, и в развитии города 

Смоленска. Мы сегодня очень 

много общались с главой Смоленска 

и понимаем, какой огромный объем 

изменений предстоит. И важно, что 

Василий Николаевич и его команда 

точно не останутся безучастными в 

этом процессе. Я буду еще повторно 

приезжать, и уверен, что это будут 

какие-то глобальные изменения.

Глава Фонда развития территорий 

Ильшат Шагиахметов, февраль 2024 г.

‘‘



11№3 // 25 марта

главная тема

11

–Итоги подводить, конечно, рано, но слож-
но не заметить те изменения, которые 
стали происходить с его приходом.

Начало им было положено с кадровых решений. Они 
принимались взвешенно и рационально: каждый из 
действующих на тот момент чиновников на своем ме-
сте имел возможность подтвердить своё соответствие 
занимаемой должности. Спустя несколько месяцев 
были сделаны выводы: чья–то работа была оценена 
по достоинству, а с кем–то пришлось расстаться. Как 
результат — боеспособная команда губернатора.

Как президент Федерации хоккея отмечу изменив-
шееся отношение к спорту, особенно детскому и моло-
дежному. Планируется работа на долгую перспективу. 
Поддержка детских тренеров, которые теперь прирав-
ниваются к целевикам в здравоохранении, выражена в 
премиальных выплатах за достижения, дополнитель-
ных субсидиях — все это призвано сохранить и при-
умножить спортивную жизнь на Смоленщине.

Судьбоносным событием стало решение Василия 
Николаевича об участии смоленской хоккейной ко-
манды в регулярном хоккейном чемпионате респу-
блики Беларусь — «Экстралиге». Это важнейший 
шаг на пути к завершению хоккейной вертикали: от 
детского хоккея через студенческую лигу в большой 
профессиональный спорт. Смоленским выпускникам 
ДЮСШ больше нет необходимости искать себе про-
фессиональный клуб в другом регионе страны. А те, 
что уехали, начнут возвращаться вместе со своими 
семьями. И это не может не радовать.

Новый взгляд на проблемы города и области, кроме 
прочего, является результатом общения губернатора 
напрямую с большой аудиторией граждан — инстру-
мент обратной связи активно используется в работе 
правительства. Честный и прямой разговор нередко 
подразумевает критику. Конструктивное к ней отно-
шение — признак сильного и разумного руководителя.

Даже самые скептически настроенные смоляне не 
могли не отметить, что изменения коснулись и внеш-
него облика Смоленска. На должность главы города 
был выбран Александр Александрович Новиков, спе-
циалист с техническим образованием и понятным 

трудовым путем, имеющий опыт работы на градоо-
бразующем предприятии и хорошие административ-
ные навыки. Проблемы в городе все еще есть, но они 
решаются постепенно, а главное — открыто, с учетом 
мнения специалистов.

Нагляднее всего преображение центральной части 
города — благоустройство такого количества объ-
ектов в столь короткое время сложно вспомнить за 
последние годы. Продолжается реконструкция улиц, 
парков и скверов.

Более внимательным, с упором на качество, стал 
подход к вновь проектируемым объектам.

Впервые за долгое время удалось привлечь внима-
ние на уровне главы государства к проблеме разруше-
ния смоленской крепостной стены. Владимир Влади-
мирович Путин поручил произвести реставрационные 
работы, призванные сохранить для потомков уникаль-
ный памятник архитектуры Смоленской земли.

Все основные действия губернатора принимаются с 
целью решения самой главной проблемы Смоленской 
области — оттока жителей, и что самое серьезное — 
молодежи. Эту проблему Василий Николаевич обо-
значил ещё при вступлении в должность и уже начал 
принимать первые шаги по ее решению.

Уверен, что каждый, кто прошлой осенью отдал свой 
голос за губернатора Анохина и его команду, ежеднев-
но имеет возможность убеждаться в правильности 
принятого решения.

Максим Степанов: «Сложно не заметить те изменения, 
которые стали происходить с его приходом»
Руководитель АО «Монолит», депутат Смоленской областной Думы, президент Федерации хоккея 

Смоленской области
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–Положительные изме-
нения и динамику 
в развитии региона 

смоляне видят отчетливо. Это не-
возможно не заметить. Населён-
ные пункты меняются как внешне, 
так и на базовом уровне: обновля-
ются медицинские учреждения, 
закупается новое современное 
оборудование, реконструируются 
дома культуры и библиотеки.

Особое внимание — учебным 
заведениям, образованию и соз-
данию условий для реализации 
молодёжью своих возможностей. 
Смоленская область стала чаще 
фигурировать в федеральной по-
вестке. Это открывает перед реги-
оном долгосрочные перспективы 
по самым разным направлениям.

Если говорить о формате обще-
ния главы региона со смоляна-
ми, Василий Николаевич принял 
смелое решение — вести диалог в 
рамках «Открытого микрофона». 
Посещая муниципальные образо-
вания, лично разговаривая с людь-
ми, губернатор получает самую ак-
туальную информацию о «болевых 
точках» в ЖКХ, здравоохранении, 
в социальной сфере.

Вопросам поддержки участни-
ков специальной военной опера-

ции и членов их семей Василий 
Николаевич уделяет самое при-
стальное внимание. 

Недавно в Штабе общественной 
поддержки состоялось мероприя-
тие, на которое были приглашены 
мамы, чьи сыновья погибли в ходе 
выполнения задач специальной 
военной операции. Речь идëт о фо-
товыставке «Мамино сердце» — 
проекте, посвящённом великому 
подвигу материнства, силе, стой-
кости и любви.

С каждой из приглашенных мам 
у Василия Николаевича состоялся 
личный диалог. Редкое качество ру-
ководителя — уметь почувствовать 
чужую боль, найти нужные слова, 
суметь поддержать. Василий Нико-
лаевич лично включается в каждую 
сложную ситуацию, когда речь идёт 
о наших воинах и их семьях.

Наталья Полушкина: «Редкое качество руководителя — 
уметь почувствовать чужую боль»
Руководитель филиала фонда поддержки участников СВО «Защитники Отечества» по Смоленской области

–В
асилий Николаевич Анохин бук-

вально с первых дней своего 

пребывания на посту руководителя 

Смоленской области назвал разви-

тие и укрепление здравоохранения 

региона в числе приоритетных задач. 

Причем, губернатор не просто сказал 

об этом, но сразу же стал воплощать 

слова в практические дела.

А делается нынче реально много. 

Причем не только для флагманов 

смоленского здравоохранения, таких 

как наша СОКБ или КБСМП, но и для 

районных больниц, для ФАПов.

Прекрасно помню первое по-

сещение Василием Николаевичем 
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областной больницы. И немедленно 

последовавшие за этим реальные 

дела.

У нас капитально отремонтиро-

вали крышу в старейшем корпусе 

больницы. Причем при ремонте 

ответственность за него была воз-

ложена на стороннюю специализи-

рованную организацию, что очень 

облегчило нам весь этот процесс.

Для нужд СОКБ приобрели два 

эндоскопа, бронхоскоп, оборудова-

ние для детского офтальмологиче-

ского отделения. Сейчас планируется 

закупка оборудования для отделения 

отоларингологии. Знаю, что и в 

других смоленских больницах и по-

ликлиниках ситуация такая же.

Так что настроение у смолен-

ских медиков после первого года 

губернаторства Василия Николае-

вича хорошее, деловое. Настроены 

все оптимистично! А это — залог 

нашей успешной работы.

–За год мы заметили, что 
власти региона стали 
относиться к молодёж-

ной политике более ответственно. 
Мы чувствуем, что появилась те-
плота, регион нацелен на то, чтобы 
молодёжь оставалась.

Из глобального, что случилось с 
приходом в регион Василия Анохи-
на, — это запланированный к стро-
ительству в Смоленске кампус. К 
сожалению, те, кто уже завершает 
обучение, переживают, что не за-
станут такое событие и не смогут 
воспользоваться возможностями, 
которые им готовит Смоленская 
область.

Тем не менее, история эта безус-
ловная важна, так как показывает 
внимание и вовлечённость пра-
вительства региона в проблемы 
студентов (как вузов, так и СПО) 

и школьников — всей молодёжи 
области.

Мы чётко видим, что количество 
мероприятий, направленных на 
обучающуюся молодёжь, заметно 
выросло. При этом, они выросли 
не только в количестве, но и в ка-
честве. Наконец–таки меропри-
ятия для молодёжи стали «меро-
приятиями для молодёжи», а не 
для «галочки».

Инициативы Смоленского го-
сударственного университета в 
части молодёжной политики полу-
чают большую поддержку со сто-
роны правительства Смоленской 
области — нам позволяют мас-
штабировать личные разработки 
в сфере молодёжной политики и, 
что важнее, содействуют в этом.

Мы видим, что начинается со-
вместная работа по «сохранению 

молодёжи» в регионе, а также по 
созданию комфортных условий 
пребывания молодых людей. Те-
перь у молодых смолян (а также 
жителей других регионов, прибы-
вающих сюда для учебы) появляет-
ся гораздо больше возможностей 
для обучения, работы и досуга. У 
Смоленской области сейчас есть 
перспектива стать второй моло-
дёжной столицей нашей страны.

Кирилл Кузнецов: «У Смоленской области есть перспектива 
стать второй молодёжной столицей нашей страны»
Начальник управления по внеучебной работе Смоленского государственного университета

Лариса Волынец: «Прекрасно помню первое посещение 
Василием Николаевичем областной больницы и немедленно 
последовавшие за этим реальные дела»
Главный врач Смоленской областной клинической больницы



14 №3 // 25 марта

власть

Наша главная цель — 
многодетная семья

«Поддержка семей с детьми — наш 
фундаментальный нравственный 
выбор. Большая многодетная семья 
должна стать нормой, философией 
жизни общества, ориентиром всей 
государственной стратегии». 

Значительную часть послания 
президент посвятил демографии 
и поддержке семьи и объявил о за-
пуске нового нацпроекта «Семья».

Будут действовать и прежние 
меры. Программа материнского 
капитала, заканчивающаяся в 2026 
году, будет продлена минимум до 
2030 года (как и норма о погаше-
нии части ипотечного кредита 
при рождении третьего ребёнка). 
Льготная ставка ипотеки для семей 
с детьми до 6 лет останется преж-
ней. Кроме того, будет запущена се-
мейная ипотека для малых городов.

Отдельно президент упомянул 
меры поддержки семей с низкими 

доходами. Для них введено единое 
пособие (в прошлом году его полу-
чили 11 млн чел), упрощена про-
цедура заключения соцконтракта. 
Теперь его можно подать через «Го-
суслуги».

Одна из проблем — низкие до-
ходы многодетных семей. За по-
следние годы ситуация изменилась 
кардинально, но проблема всё рав-
но стоит остро. Треть многодетных 
семей живет за чертой бедности. 
К 2030 году этот показатель дол-
жен снизиться более чем вдвое. 
На многодетных семьях президент 
поручил сделать особый акцент. 
Налоговый вычет на второго, тре-
тьего и последующих детей будет 
вдвое увеличен.

Владимир Путин поблагода-
рил субъекты РФ, вводящие свои 
меры по поддержке семей. Кроме 
того, объявлено, что дополни-
тельную поддержку получат ре-
гионы с коэффициентом рожда-
емости ниже среднего (к ним от-
носится и Смоленская область). 

Им направят 75 млрд рублей со 
следующего года.

В Смоленской области про-
живает более 85 тысяч семей, в 
которых воспитываются поряд-
ка 159 тысяч детей. Регулярные 
меры поддержки получает каж-
дая третья смоленская семья с 
детьми. Разработана региональ-
ная программа по повышению 
рождаемости, смоленские се-
мьи получают областной мате-
ринский капитал при рождении 
(усыновлении) третьего ребён-
ка — 163 тысячи рублей, а при 
рождении (усыновлении) после-
дующих детей — по 100 тысяч 
рублей.

Здоровье нации

«К 2030 году ожидаемая продолжи-
тельность жизни в России должна 
составить не менее 78 лет, а в даль-
нейшем, как мы и планировали, пред-
стоит выйти на уровень «80 плюс».

«Семья» Путина
Каковы ключевые установки послания 

президента Владимира Путина 

Федеральному собранию и как они 

скажутся на развитии Смоленской 

области?

Сергей КОЗЫРЕВ
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Один из приоритетов прези-
дента — здоровая нация. Соответ-
ственно, значительное внимание 
Владимир Путин уделил медицине 
и здравоохранению. В первую оче-
редь, он заверил, что продолжат 
работу нацпроекты по борьбе с он-
кологией, сердечно–сосудистыми 
заболеваниями и диабетом. Из но-
вого — появятся нацпроект «Про-
должительная и активная жизнь» 
и комплексная программа по под-
держке материнского, детского и 
подросткового здоровья. Она будет 
направлена на расширение сети 
женских консультаций, модерни-
зацию перинатальных центров, 
детских поликлиник и больниц. 
Кроме того, на строительство, ре-
монт и оснащение объектов здра-
воохранения будет дополнительно 
направлено более 1 трлн рублей.

Глава государства много говорил 
о цифровизации, затронул он и во-
прос её применения в медицине. В 
планах — создание цифровой плат-
формы, которая поможет каждому 
гражданину поддерживать здоро-
вье на протяжении всей его жизни.

Смоленская область последова-
тельно исполняет установки прези-
дента. В прошлом году у нас были 
полностью реализованы програм-
мы «Земский доктор» и «Земский 
фельдшер», а на работу привлече-
ны 240 молодых специалистов.

В прошлом году было приобре-
тено более 600 единиц медобору-
дования. За два года будут капи-
тально отремонтированы почти 
100 объектов. Создаётся система 
телемедицины для пациентов с 
артериальной гипертензией.

Наше будущее

«Завтрашний день страны опре-
делят устремления нынешнего, 
молодого поколения. Его станов-

ление, его успехи, жизненные ори-
ентиры, которые пройдут любую 
проверку на прочность, — это 
важнейший залог и гарантия су-
веренитета России, продолжение 
нашей истории».

Разумеется, глава государства 
не мог не упомянуть молодёжь, 
тем более что в зале присутство-
вало большое количество волон-
тёров. Более того, часть идей по-
слания, как признался президент, 
он почерпнул из встреч со студен-
тами.

В этом году будет запущен но-
вый нацпроект «Молодёжь Рос-
сии», как выразился Владимир 
Путин, «для будущего и о буду-
щем России». Президент призвал 
работодателей приглашать к себе 
школьников, заниматься профо-
риентацией. Эти инициативы под-
держит проект «Профессионали-
тет», ведь стране ежегодно нужен 
1 млн специалистов.

Часть мер уже дают о себе знать. 
По словам президента, число моло-
дых предпринимателей выросло на 
20%. И в целом молодым специали-
стам (особенно в науке, образова-
нии, культуре, здравоохранении и 
т.д.) гарантирована дополнитель-
ная поддержка.

Новая элита страны

«Подлинные герои и патриоты в 
жизни порой довольно скромны и 
сдержанны, они не кичатся своими 
успехами, не произносят громких 
лозунгов и слов. Но в переломные 
моменты истории именно такие 
люди выходят на передний план, 
берут на себя ответственность. 
Таким людям, которые думают о 
стране, живут её судьбой, можно 
передать в будущем и доверить 
Россию».

Президент начал и завершил 
своё послание обращением к «но-
вой элите страны» — воинам, сра-
жающимся за всех нас. «Наши ге-
рои в окопах знают, что с ними вся 
страна», — отметил он, поблагода-
рив Фонд поддержки защитников 
Отечества и все остальные обще-
ственные организации, а также 
поручил федеральным и региональ-
ным властями принять все меры 
для поддержки семей воинов СВО.

По мнению главы государства, 
роль бойцов СВО должна лишь 
расти. Они должны выходить на 
первые позиции в образовании, 
здравоохранении, управлении ре-
гионами и госкорпорациями. Уже 
с 1 марта для них начнётся специ-
альная кадровая программа «Время 
Героев». Кроме того, ветераны в 
приоритетном порядке смогут по-
лучить гражданское образование в 
ведущих вузах.

Разумеется, президент не мог не 
сказать и о тех, кто отдал жизни, 
сражаясь за Родину: «Россия всег-
да будет помнить павших героев!» 
В Смоленской области в каждом 
районе идёт работа по восстанов-
лению, реставрации воинских за-
хоронений и мемориалов. Так что 
Россия верна своим защитникам, 
как и они ей.

Наше наследие

«Старинные здания, усадьбы, хра-
мы — это зримое воплощение на-
шей национальной идентичности, 
неразрывной связи поколений».

Владимир Путин, говоря о се-
мье и благоустройстве городов и 
сёл, очень уместно затронул тему 
культуры, потому что часто именно 
культурные учреждения являются 
точками притяжения в малых на-
селённых пунктах.
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Во–первых, президент объявил, 
что появляется новая программа 
поддержки «Земский деятель куль-
туры» (по аналогии с программами 
«Земский доктор» и «Земский фель-
дшер»). Работники культуры будут 
получат аналогичные выплаты, в 
том числе, на жильё.

Во–вторых, будет расширена 
программа «Пушкинская карта» 
для детей и молодёжи.

В–третьих, продолжится обнов-
ление всех культурных учрежде-
ний, а также будет пересмотрена 
программа защиты объектов куль-
турного наследия. Президент отме-
тил, что она громоздка и не позво-
ляет оперативно восстанавливать 
старинные святыни: волонтёры 
уже готовы приступить, а из–за бю-
рократических проволочек здание 
разваливается на глазах. Отдельно 
федеральный центр поддержит ре-
гионы, где реконструируют парки, 
скверы, набережные, старинные 
усадьбы и храмы. На это выделят 
260 млрд рублей.

Всё это имеет прямое отноше-
ние к Смоленщине — одному из 
исторических центров Древней 
Руси. Наш регион войдёт в пилот-
ную программу по культурному 
наследию (в ней пока участвует 
только пять регионов).

Ключевое 
преимущество России

«Нам важно, чтобы эти ребята, 
сегодняшние подростки, стали про-
фессионалами своего дела, готовы-
ми трудиться в экономике 21 века».

Обширная часть послания был 
посвящена образованию и науке. 
Президент заявил, что стране остро 
не хватает около миллиона квали-
фицированных кадров, поэтому 
с этого года начнётся строитель-

ство новых школ лидерского типа, 
а также сети из 100 инженерных 
школ для подготовки кадров вы-
сокой квалификации. «Венцом» 
новой системы станут 25–40 уни-
верситетских кампусов, один из 
которых будет создан в Смоленской 
области. Кроме того, будет продле-
на программа «Приоритет–2030» 
по поддержке вузов. Совокупные 
вложения в науку вырастут вдвое, 
это позволит России войти в число 
лидеров по этому показателю.

На содействие профориентации 
будет нацелен новый нацпроект 
«Кадры». Он будет дополнять уже 
работающую программу «Профес-
сионалитет».

Особняком стоят педвузы — на 
их обновление президент пообещал 
выделить 9 млрд рублей.

В Смоленской области рабо-
тают 356 школ, в которых учат-
ся более 96 тыс детей. Число 
школьников постепенно растёт. 
По качеству проведения ЕГЭ и 
другим показателям Смоленщи-
на находится в «зелёной зоне», 
что означает высокое качество 
управления образованием.

В школах нашей области функ-
ционирует 151 центр естествен-
но–научной и технологической 
направленности «Точка роста» и 
3 детских технопарка «Квантори-
ум». Кроме того, для выявления 
и поддержки одарённых детей в 
нашей области действует целая 
сеть учреждений. Всего в них за-
нимается почти 12,5 тыс детей.

Поддержка регионов

«Реализовать задуманное мы смо-
жем только вместе». Всем реги-
онам страны президент гаранти-
ровал прямую федеральную под-
держку. Ключевым стало обещание 
президента списать регионам 2/3 

задолженности по бюджетным 
кредитам. То есть теперь регионы 
эти деньги не будут возвращать Мо-
скве, а обязаны будут направить на 
развитие своей инфраструктуры.

Кроме того, изменится схема 
федерального финансирования. 
Теперь если регион при строитель-
стве, например, больницы сможет 
сэкономить, то оставшиеся деньги 
он сможет не возвращать, а вло-
жить в ту же больницу — как вари-
ант, в покупку оборудования.

Мастер–планы, которые разра-
батываются пока только для го-
родов Дальнего Востока и подраз-
умевают комплексное обновление 
инфраструктуры, теперь будут раз-
работаны для 200 городов России. А 
программа развития охватит более 
2000 населённых пунктов.

Для Смоленской области осо-
бенно важно, что до 2030 года 
будет продлена программа «Ком-
фортная городская среда» для 
малых городов и исторических 
поселений, а федеральный центр 
поддержит регионы, где рекон-
струируют парки, скверы, на-
бережные, старинные усадьбы 
и храмы. На это выделят 260 
млрд рублей. А ещё Смоленская 
область войдёт в пилотную про-
грамму восстановления культур-
ного наследия (в ней только пять 
регионов).

Таким образом, сформулирова-
на чёткая и очень подробная про-
грамма действий на ближайшие 
годы. Чтобы достичь поставлен-
ных задач, всем ветвям и уровням 
власти придётся напряжённо рабо-
тать, причём, во взаимодействии 
с гражданским обществом. Перед 
Смоленской областью открывают-
ся значительные перспективы раз-
вития, и следующие годы станут 
поворотными в новейшей истории 
нашего региона. 
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Как рассказал губернатор Ва-
силий Анохин, необходимо 
расширить планы по ремон-

ту и переоснащению школ, дет-
ских садов, организаций среднего 
профобразования и медицинских 
учреждений.

«Также поручил разработать 
меры по повышению рождаемости, 
которые будут синхронизированы 
с новым нацпроектом «Семья». 
Пусть их будет немного, но они 
должны быть действенными», — 
подчеркнул Анохин.

Помимо этого, правительство 
Смоленской области проработает 
вопрос о привлечении дополни-
тельных средств в рамках инфра-
структурных бюджетных кредитов 
на дальнейшее развитие транс-
портной системы Смоленской об-
ласти.

«Благодаря беспрецедентному 
решению президента о снижении 
долговой нагрузки регионов по бюд-
жетным кредитам мы сможем 
запустить ряд новых инвести-
ционных проектов, продолжить 
модернизацию систем ЖКХ. Это 
позволит наращивать производ-
ственные мощности, создавать 
рабочие места и повышать каче-
ство коммунальных услуг», — от-
метил глава региона.

Также определен перечень объ-
ектов культурного наследия для 
восстановления в рамках пилотно-

го проекта ДОМ.РФ. Они должны 
быть интересны инвесторам и не 
относится к культовым зданиям. В 
этот список вошли Усадебный дом 
Энгельгардта в Починковском рай-
оне и два здания в центре Вязьмы.

В целом Василий Анохин убеж-
ден, что инициативы президента 
Владимира Путина, озвученные в 
ходе его послания Федеральному 
собранию, многократно усилят по-
тенциал Смоленской области. По 
его мнению, центральной линией 
послания стало качественное улуч-
шение жизни российских граждан, 
и значимую роль в этой стратегии 
занимают регионы, которые полу-
чили новые меры поддержки.

«Новые нацпроекты «Семья», 
«Молодежь России», «Кадры», меры 
по повышению доступности жилья, 
доходов и рождаемости укрепят уве-
ренность людей в будущем, их чув-
ство защищенности. Это отвечает 
запросам большинства жителей на-
шей страны, включая и Смоленскую 
область», — рассказал Анохин.

Отдельно губернатор обратил 
внимание на запущенную прези-
дентом кадровую программу «Вре-
мя героев».

«Сделаем всё, чтобы наши за-
щитники могли максимально реа-
лизовать себя в мирной жизни. Про-
должим поддержку бойцов СВО и их 
семей», — пообещал губернатор.

Василий Анохин 

«Мы приступили к выполнению задач 

из послания президента»
Правительство Смоленской области определило первоочередные действия 

для реализации стратегии, которую огласил Владимир Путин



18 №3 // 25 марта18

власть

Новые и действующие меры 
поддержки многодетных 
семей и молодёжи, анон-

сированные президентом Влади-
миром Путиным в послании Фе-
деральному собранию, позволят 
решить демографический вопрос в 
стране. Об этом заявила директор 
реабилитационного центра для 
детей и подростков с ограничен-
ными возможностями «Вишенки» 
Светлана Новикова.

«Я очень внимательно прослу-
шала послание нашего президен-
та Федеральному собранию, очень 
воодушевлена — все меры жизне-
утверждающие, констатируют 
реальный рывок для развития на-
шего государства. Если Запад увя-
дает, то Россия возрождается. 

Каждая семья чувствует поддерж-
ку государства и свою значимость 
для него. Это очень правильные 
слова: на протяжении всего руко-
водства Владимира Путина слова 

всегда идут рядом с делами», — от-
метила Новикова.

Она также подчеркнула, что 
многое из планов, озвученных 
главой государства, положитель-
но отразится на жизни населения 
Смоленской области:

«Мне очень понравилось указан-
ное внимание к семьям и молодё-
жи. Например, раньше мы часто 
говорили, что не хватает детса-
дов, а сейчас эта проблема будет 
снята. Сейчас будет проводиться 
их ремонт, что очень актуально 
и необходимо. Также радует, что 
семейная ипотека (как мера под-
держки) сохраняется. Сюда же со-
циальный контракт — им поль-
зуются многие семьи, механизмы 
очень просты и понятны.

Внимание к школам очень по-
радовало, работа с одарёнными 
детьми, что, несомненно, важна. 
Кроме того, стало понятно, что 
необходимо укреплять связи в се-
лах — меры поддержки там очень 
важны (например, привлечение 
кадров программами «Земский учи-
тель», «Земский доктор»). Теперь 
в селах появится программа «Зем-
ский работник культуры» — это, 
конечно, и высокие единовремен-
ные выплаты в миллион и больше 
рублей».

Светлана Новикова

«Каждая смоленская семья чувствует 

поддержку государства и значимость 

для страны»
Директор реабилитационного центра для детей «Вишенки» — о перспективах решения 

демографического вопроса, озвученных президентом Владимиром Путиным

‘‘ Сейчас при рождении третьего ребенка государство погашает 

за семью часть ипотечного кредита — 450 тысяч рублей. Так 

же предлагаю продлить действие такой нормы до 2030 года. 

В текущем году потребуется почти 50 миллиардов рублей на 

это, и потом там по нарастающей все больше и больше, но 

деньги для этого есть. В целом задача в том, чтобы строяще-

еся жилье становилось более доступным для семей.

Владимир Путин, 29 февраля 2024 г.
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Объявленные президентом России Владими-
ром Путиным в послании Федеральному со-
бранию меры поддержки станут «рукой по-

мощи» для регионов, в том числе, для Смоленской 
области.

Такое мнение высказала исполнительный дирек-
тор Ассоциации «Совет муниципальных образований 
Смоленской области» Елена Матюшова. Она под-
черкнула, что нововведения значительно расширят 
перечень возможных к разрешению вопросов, нако-
пившихся у региона.

«С восторгом воспринимаю новости с выступления 
президента России Владимира Путина. Для Смолен-
ской области это очень большое благо. Под руковод-
ством Василия Николаевича и благодаря этой по-
мощи получится выправить ситуацию. Для нашего 
региона очень актуально внимание федерального цен-
тра, особенно тот момент, что регионам спишут 
большую часть бюджетных кредитов: средства вы-

свободятся на решение проблем в сферах ЖКХ, здра-
воохранения и других», — отметила Матюшова.

Она также подчеркнула, что особенно результа-
тивна будет поддержка федерального центра в ре-
шении демографического вопроса. Напомним, глава 
государства анонсировал запуск в России новых на-
циональных проектов, направленных не только на 
помощь семьям, но и на увеличение продолжитель-
ности жизни граждан страны.

«В Смоленской области наблюдается убыль насе-
ления, поэтому поддержка, анонсированная главой 
государства, благотворно отразится на подъёме 
рождаемости в смоленских семьях. Новые меры позво-
лят в муниципалитетах решить и остро стоящий 
кадровый вопрос — в сельских (и не только) школах. 
Послание президента нас порадовало, мы заряжены 
оптимизмом, у нас есть надежда на будущее!» — ре-
зюмировала Матюшова.

19
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Елена Матюшова

«Новые меры поддержки позволят решить 

многие проблемы Смоленской области»
Исполнительный директор Совета муниципальных образований Смоленской 

области —  о важных решениях президента Владимира Путина, озвученных в послании 

Федеральному собранию

‘‘ Отдельно о программе материнского капи-

тала. Сейчас семья при рождении первен-

ца получает право на выплату в размере 

630 тысяч рублей, а при рождении второ-

го ребенка — еще на 202 тысячи рублей. 

Размер материнского капитала регулярно 

индексируется. Программа материнского 

капитала действует у нас до начала 2026 

года. Предлагаю также продлить ее, как 

минимум, до 2030 -го. 

Владимир Путин, 29 февраля 2024 г.
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Елена Войтова отметила, что 
один из приоритетов в ра-
боте президента Путина — 

здоровая нация, соответственно, 
значительное внимание он уделил 
медицине и здравоохранению. 
Смоленская область, в свою оче-
редь, последовательно исполняет 
установки главы государства.

«В первую очередь, он заверил, 
что будет продолжена работа по 
борьбе с онкологией и сердечно-со-
судистыми заболеваниями, зара-
ботает новый нацпроект «Продол-
жительная и активная жизнь». Их 
общая цель — сделать так, чтобы 
продолжительность жизни граж-
дан продолжала расти. По словам 
Владимира Путина, будет запуще-
на новая комплексная программа 
по поддержке материнского здо-
ровья, здоровья подростков, в том 
числе репродуктивного. А на стро-
ительство, ремонт и оснащение 
объектов здравоохранения будет 
дополнительно направлено более 
триллиона рублей. Кроме того, во 
всех школах России, в том числе, 
в Смоленской области, откроют 
медицинские кабинеты», — пояс-
нила Войтова.

Также Владимир Путин много 
говорил о цифровизации, затро-
нул он и вопрос её применения в 
медицине. В планах — создание 
цифровой платформы, которая 
поможет каждому гражданину 

поддерживать здоровье на протя-
жении всей его жизни, — добавила 
собеседница.

«Разумеется, президент не мог 
не затронуть и вопрос оплаты 
труда. В следующем году будет 
опробована новая модель оплаты 
труда, в 2026–м она будет вне-
дрена. Смоленская область после-

довательно исполняет установ-
ки президента. В прошлом году у 
нас были полностью реализованы 
программы «Земский доктор» и 
«Земский фельдшер», а на работу 
привлечены 240 молодых специали-
стов», — уточнила Войтова.

В прошлом году для смоленских 
больниц, поликлиник и фельдшер-
ско–акушерских пунктов приобре-
ли более 600 единиц медоборудо-
вания. За два года капитально от-
ремонтируют почти 100 объектов. 
В регионе создаётся система теле-
медицины, в том числе для пациен-
тов с артериальной гипертензией.

«Важно, что всё озвученное пре-
зидентом — это фактически по-
ручения правительству и властям 
на местах, подкреплённые финан-
сово, с обозначенными датами 
исполнения. Это вселяет уверен-
ность за будущее нашей стра-
ны», — подытожила Войтова.

Елена Войтова

«Смоленская область последовательно 

исполняет установки Путина»
Председатель регионального профсоюза медработников оценила послание Владимира 

Путина с точки зрения развития сферы здравоохранения

‘‘ К 2030 году ожидаемая продолжительность жизни в России 

должна составить не менее 78 лет. А в дальнейшем, как мы 

и планировали, предстоит выйти на уровень 80+. Особое 

внимание нужно уделить сельским территориям, регионам, 

где продолжительность жизни пока ниже, чем в среднем 

по России. На решение этих задач нацелен нацпроект 

«Продолжительная и активная жизнь».

Владимир Путин, 29 февраля 2024 г.
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В середине марта в Смоленске 
прошел экспертный круглый 
стол, посвящённый эконо-

мическому эффекту послания пре-
зидента Федеральному собранию. 
Участниками дискуссии стали учё-
ные, кандидаты и доктора наук, 
представляющие разные научные 
направления.

Полное попадание 
в запросы общества

Ещё до выступления президент 
объявил, что послание является 
стратегией развития страны на бли-
жайшие годы. Эксперты последо-
вательно разобрали его ключевые 
разделы. Начали с общего воспри-
ятия президентского послания рос-
сиянами. Данные социологических 
опросов показывают, что подавля-
ющее большинство оценило его по-
ложительно.

Лидия Разина, доцент кафедры 
общей психологии СмолГУ, кон-
статировала, что эмоциональный 
фон от послания был позитивный, 
поскольку оно попало во все волну-
ющие россиян вопросы: «Были озву-
чены наболевшие проблемы и пути 
их решения. Учителя, родители и 
многие другие. Людям важно слы-
шать, что президент заботится 
о них. Гуманистические нотки по-
слания сработали на 100%, особенно 
семейные ценности».

В ее поддержку выступил Алек-
сей Соркин, ассистент кафедры со-
циологии и философии СмолГУ, по 
словам которого было бы странно, 

если бы россияне негативно отнес-
лись к посланию: «В целом, оценка 
людьми связана с надеждой на луч-
шее. Многие фрагменты направлены 
на молодёжь и лиц трудоспособного 
возраста. Естественно, один ребё-
нок, два и три — это совершенно 
разные финансовые ситуации. Наце-
ленность президента на поддержку 
семьи и инициируемые им проекты 
позволят разгрузить семью. Роди-
тели смогут больше проводить 
времени с детьми, заниматься их 
воспитанием».

Обширные экономические 
перспективы

Оживление вызвало обсуждение 
экономического раздела послания. 
Эксперты связали его с социальным 
блоком, так как резонно отметили, 
что и обе сферы переплетаются, и 
сам президент их увязал друг с дру-
гом. Напомним, Владимир Путин 
подчеркнул, что решения в сфере 
финансовой поддержки регионов, 
рост экономики, должны работать 
на повышение качества жизни лю-
дей, причём во всех субъектах Фе-
дерации.

Елена Матвеева, заведующая 
кафедрой экономики СмолГУ, док-
тор экономических наук, была на-
строена оптимистично: «Президент 
посвятил много времени росту 
экономики, промышленности, сни-
жению зависимости от импорта. 
Если обозначенные им цели полу-
чится достигнуть, то это будет 
замечательно. Большое внимание в 

послании уделено поддержке малого 
и среднего бизнеса, который рабо-
тает на разных уровнях и в разных 
отраслях и существенно поддержи-
вает экономику в целом. На 2/3 мы 
должны снизить долю сырьевого экс-
порта. Думаю, что поставленные 
цели будут достигнуты».

Антон Кузавко, доцент кафе-
дры экономики СмолГУ, кандидат 
экономических наук, выделил пер-
спективы региона: «Меры, озвучен-
ные в послании, должны привести к 
притоку в Смоленскую область 100 
млрд рублей за ближайшие шесть 
лет. Если они будут направлены 
в нужном направлении, то регион 
получит мощный импульс для раз-
вития».

Он также добавил, что наиболь-
шая часть средств будет направ-
лена в социальную сферу (семья, 
демография): «Порадовало, что 
президент отметил: ситуацию с 
демографией надо исправлять не 
только деньгами. Вливания в со-
циальную сферу — это не только 
вал денег, но и точное их вложение 
(например, в образование). Это по-
вышение качества жизни в регионе. 
Также много денег будет направлено 
на благоустройство и развитие до-
рожной сети».

Разумеется, эксперты не могли 
обойти стороной такую резонанс-
ную меру, как списание долгов по 
бюджетным кредитам. Антон Ку-
завко подчеркнул особую важность 
данного вопроса: «Смоленская об-
ласть имеет долг в 24 млрд рублей. 
Ежегодно 2–3 млрд рублей уходило 

Мощный импульс для развития
Смоленские эксперты проанализировали послание президента Федеральному собранию. 

Наш регион стал одним из нескольких, которые были персонально в нем упомянуты



22 №3 // 25 марта22

власть

на его обслуживание. А теперь эти 
деньги можно будет направить, 
например, на социальную инфра-
структуру».

Коллеги единодушно согласились 
с такими выводами экономистов. 
Далее активнее всего обсуждали на-
уку, образование и культуру.

Инвестиции в мозги и став-
ка на новых лидеров

Дмитрий Федотов,  кандидат 
исторических наук, доцент ка-
федры истории России СмолГУ, 
поделился своим видением пер-
спектив педагогической отрасли: 
«Как работник высшего, среднего 
профессионального и школьного 
образования, как выходец из учи-
тельской семьи, я очень рад тому, 
какие установки даёт президент. 
Очень большое внимание уделено 
среднему образованию, которое 
даёт рабочие профессии, так нуж-
ные обществу. В этих отраслях — 
реальный кадровый голод. Про-
грамма строительства кампусов 
очень перспективна. Это позволит 
активизировать взаимодействие 
учёных, даст большой финансовый 
стимул науке».

Кроме того, эксперт выделил 
важную деталь: «Очень интересный 
проект — создание школ–лидеров. 
Взращивание новой элиты, новых 
лидеров — это шаг к реальному су-
веренитету. В целом, государство 
инвестирует в мозги — это очень 
достойно».

Мысль коллеги развил Сергей 
Чиков, директор координационно-
го центра (КЦ) по вопросам форми-
рования у молодёжи активной граж-
данской позиции: «В послании от-
дельно обозначена цель — готовить 
наставников и педагогов. Предложе-
ны существенные меры поддержки». 
Без этого не имеет смысла начинать 

работу по воспитанию молодёжи, 
уверен эксперт.

Далее Сергей Чиков немного 
«приземлил» дискуссию, подчер-
кнув важность и бытовых вопросов: 
«Скажу про общежития, о ремонте 
которых говорил президент. Это 
вроде мелочь, но очень важная. Когда 
тебе в вузе рассказывают про освое-
ние космоса, а, приходя в общагу, ты 
видишь плесень на стенах, то такие 
рассказы не воспринимаются все-
рьёз. Отрадно, что президент это 
понимает. В послании выдержан 
баланс между, условно говоря, ве-
ликими достижениями и бытовым 
комфортом».

База всему — 
наш русский язык

Завершилось обсуждение разде-
лом культуры. Алла Радионова, 
заведующая кафедрой изобрази-
тельного искусства СмолГУ, доктор 
филологических наук, подчеркну-
ла: «Президент более двенадцати 
раз упомянул термин «культура». 
Большое внимание уделяется разно-
образию, сохранению и доступности 
культурного наследия. Мы должны 
передать нашим потомкам его как 
минимум в том объёме, в котором 
оно нам досталось. На Смоленщине 
огромное количество памятников, 
требующих срочного вмешатель-
ства для их спасения. Отрадно было 
слышать, что президент упомянул 
наш регион».

По ее убеждению, продвижение 
культуры невозможно без базы, ко-
торой является русский язык. И его 

поддержке в послании уделено вни-
мание: «Пушкинская карта» — это 
огромное подспорье. Она позволяет 
показать детям намного больше, 
дети ею пользуются. Поддерживаю 
её продление. Кроме того, «Земский 
работник культуры» — отличный 
проект. Если продумать, то для 
провинции это будет очень важ-
но. Главное — чтобы не вылилось 
в формальность. Дети из сельских 
районов не избалованы культурны-
ми событиями и очень живо откли-
каются на культурные проекты, им 
это нравится».

Елена Иванова, специалист КЦ, 
кандидат исторических наук, раз-
вила мысль коллеги: «Тенденции, 
которые идут в сфере сохранения 
культурного, духовного наследия, 
традиционных ценностей, очень 
верные. Мы вернулись к воспита-
нию молодёжи всех возрастов, к 
пониманию того, что человек, не 
помнящий своей истории, не может 
считаться полноценным гражда-
нином. В руках нашей молодёжи — 
то, что останется после нас. Они 
уже сейчас могут подойти к нашей 
стене, нашему памятнику истории 
и культуры».

Также она добавила, что воспи-
тание каждого человека в итоге 
приводит к развитию государства, 
которое состоит из множества лич-
ностей. 

«В ситуации, когда весь мир про-
тив нашего государства, и нам 
очень важно найти свой путь. И 
он был в том числе озвучен в посла-
нии президента», — резюмировала 
Иванова. 

P.S. В итоге эксперты сошлись в том, что послание президента 
открывает значительные перспективы для Смоленской об-

ласти. Напомним, что Смоленская область стала одной из нескольких, 
которые были персонально упомянуты в послании. Нам гарантировано 
вхождение в ряд новых федеральных программ, а дальше уже всё будет 
зависеть от качества работы на местах.
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Нам с вами колоссально по-
везло: Юрий Алексеевич 
Гагарин — человек, кото-

рым гордится весь мир, — наш 
земляк. Смолянам не надо ломать 
голову в поисках той самой регио-
нальной «скрепы», не нужно ис-
кусственно легендировать бренд 
Смоленщины, не нужно искать от-
вет на вопрос: «Почему мы должны 
во всем быть первыми?»

Та самая скрепа, та легенда, ко-
торую многие регионы ищут (а не-

которые даже создают буквально 
на пустом месте), нам дана изна-
чально. Смоленской области оста-
лось лишь грамотно распорядить-
ся своим везением.

Место притяжения — 
город Гагарин

Каждый год 9 марта на малой ро-
дине первого космонавта неиз-
менно проходят торжества. В этот 

день город Гагарин традиционно 
становится местом притяжения, 
здесь собираются земляки Юрия 
Гагарина и многочисленные гости: 
из Смоленска, Звездного, Короле-
ва, Москвы, Калуги, Жуковского, 
Саратова…

Гагаринские чтения два года на-
зад не смогла отменить даже пан-
демия. Цветы к ногам бронзовой 
скульптуры Анны Тимофеевны 
традиционно возлагает «звездный 
десант»: летчики–космонавты, 

Юбилей Гагарина. Праздник как 

повод задуматься
Чтобы все знали, что лидер планетарного масштаба, каковым является Юрий Гагарин — 

уроженец смоленской земли. И вспоминать об этом нужно не только в юбилейные даты

Светлана САВЕНОК
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Герои Советского Союза и Герои 
России. В торжествах участвуют 
нынешние покорители космиче-
ских просторов, молодые офицеры 
из Центра подготовки космонав-
тов, команды ученых, создающих 
ракетно–космическую технику, 
ветераны космонавтики и строи-
тельства космодрома Байконур. 
Митинг у памятника покорителю 
космоса на центральной площади 
Гагарина… В Смоленской области 
городом Гагарин до сих пор празд-
нование и ограничивалось.

Нынче мы отмечаем 90 лет со 
дня рождения первого человека, 
покорившего космос. Эту юбилей-
ную дату Смоленщина встречает 
«шире и глубже», чем прежде.

«Глубже, шире, 
звонче»

Ещё в прошлом году по поруче-
нию губернатора Анохина был 
создан оргкомитет по подготовке 
и проведению празднования. Вла-
сти сформировали план основ-
ных мероприятий по празднова-
нию 90–летия Юрия Алексеевича, 
включающий 150 мероприятий. 
Среди них: лекции, тематические 
экскурсии и выставки, спектакли, 
вечера, концертные программы, 
интерактивные видеочасы и кино–
часы, торжественные митинги, 
историко–краеведческие конкур-
сы, интеллектуальные задания, 
интернет–турниры, мастер–клас-
сы и другие мероприятия, рассчи-
танные на аудитории разных воз-
растов — детскую, молодёжную и 
взрослую.

К юбилею Гагарина разработали 
путеводитель бренда масштабного 
мероприятия: сувенирной продук-
ции, оформленной в стилистике 
события (футболки, блокноты, 

значки, одежда и аксессуары); бан-
неры на рекламных щитах укра-
сили автодороги федерального и 
регионального значения Смолен-
ской области.

Нынче мероприятия, приуро-
ченные к празднованию 90–летия, 
проходят в течение всего марта 
во всех муниципалитетах Смо-
ленской области. И, надо сказать, 
многие идеи радуют креативом.

Например, молодежный флеш-
моб #108 минут. Суть такова: не-
обходимо рассказать, что можно 
успеть за 108 минут (столько, как 
известно, Юрий Алексеевич про-
вёл на орбите нашей планеты) и 
выложить на своих страницах в 
соцсетях, чтобы друзья подхватили 
затею и, в свою очередь, рассказа-
ли о своих занятиях.

Космический хоккей

Ну а начало торжеств, приурочен-
ных к 90–летию со дня рождения 
первого космонавта, стартовало 
в Смоленске. И старт получился 
тоже необычный. Премьерный 
для нашего региона, где впервые 

прошел хоккейный турнир — III 
«Авиационно–Космический Ку-
бок», посвящённый памяти Юрия 
Гагарина. В нем приняли участи 12 
команд из разных городов России.

Открытие его ознаменовалось 
гала–матчем, в котором «Команда 
губернатора Анохина» играла про-
тив сборной команды III «Авиаци-
онно–Космического Кубка–2024». 
Да–да, губернатор Смоленской 
области лично возглавил смолен-
скую команду в этом матче. Поми-
мо Василия Анохина в нее вошли 
депутат Госдумы Сергей Неверов, 
вице–премьер правительства Смо-
ленской области Алексей Гусев, де-
путат Смоленской облдумы, глава 
компании «Монолит» Максим Сте-
панов и руководитель клуба НХЛ 
«Смоленские бриллианты» Мак-
сим Шкадов. При полных трибунах 
и непередаваемой атмосфере хок-
кейной арены этот матч выиграла 
«Команда Анохина» со счетом 4:3.

Одержав три победы в трех 
играх, смоляне вышли в финал 
турнира, где встретились с очень 
сыгранным и сильным соперни-
ком — командой Звездного город-
ка «Наши». Победу в турнире за-

При полных трибунах и непередаваемой атмосфере хоккейной арены 

«Команда Анохина» обыграла сборную команды III «Авиационно–Космического 

Кубка–2024» со счетом 4:3
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брал Звездный городок, Смоленск 
взял второе место. А по–другому и 
быть не могло, эти два первых ме-
ста (Звездный и Смоленщина) — 
неотъемлемая часть биографии 
первого космонавта планеты (но 
отмечу: игра была всерьез, без 
«поддавков» и «подгонов»).

 Как видите, готовиться к юби-
лею своего земляка Смоленская 
область начала загодя, и готови-
лись к нему не «ради галочки». 
Тысячи смолян самых разных воз-
растов и разных социальных групп 
удалось вовлечь в атмосферу зна-
менательной даты.

Закончен бал, погасли 
свечи, дворецкий 

подал экипаж

Безусловно, весь этот событий-
ный набор мероприятий важен. И 
можно только приветствовать, что 
в эту «событийку» максимально 
вовлечено подрастающее поколе-
ние. Они должны знать, «каким он 
парнем был». Они должны держать 
равнение на Героя.

Замечательно, что празднова-
ние этой памятной даты наконец 
пришло и в столицу нашего реги-
она. Проблема в том, что всё это 
происходит лишь раз в году — в 
марте. А мы должны помнить о 
своем великом земляке и гордить-
ся им всегда. Не раз в год, когда 
празднуем дату. Всегда!

Очень важное решение было 
принято в этом году депутатами 
Смоленской областной Думы — по 
инициативе педагогов и при под-
держке первых лиц города и обла-
сти школе №9 города Смоленска 
присвоено имя Юрия Алексеевича 
Гагарина. Лед тронулся! Давайте 
двигаться дальше.

Очень важно, чтобы и Смолен-
ская область, и город Смоленск 
прочно ассоциировались с Юри-
ем Гагариным — чтобы все знали, 
помнили и гордились.

И, возможно, именно нынеш-
ний юбилей Юрия Гагарина, ког-
да что–то начало меняться, и есть 
самое подходящее время для того, 
чтобы обратить внимание на про-
блему.

В Смоленск приезжают сотни 
тысяч туристов (семьсот тысяч 
за год). Именно эти люди потом 
рассказывают, чем известна, чем 
славится смоленская земля. Если 
они посетят наш город 9–10 марта, 
они, конечно, узнают, что мы пом-
ним Юрия Гагарина. Но два дня в 
году — это крайне мало.

Да, в Смоленске есть проспект 
Гагарина. Есть бюст на одноимен-
ном проспекте. Но расположен он 
вне зоны «исторического кольца 
города». Есть бульвар Гагарина, ко-

торый находится в центре города. 
Но бульвар давным–давно напрочь 
забыт властями и больше напо-
минает пустырь — «комфортная 
городская среда» и иные замеча-
тельные проекты по благоустрой-
ству общественных территорий до 
бульвара Гагарина не добрались…

Вот и все памятные места, свя-
занные с именем первого космо-
навта в городе Смоленске. Всё 
остальное — раз в год, 9 марта.

Памятники нашему земляку, 
перед которым робела даже ан-
глийская королева, стоят по всему 
земному шару. Стоят во многих го-
родах нашей необъятной Родины. 
Потому что жители этих городов 
гордятся ВЕЛИКИМ СЫНОМ ВЕ-
ЛИКОЙ СТРАНЫ. В Смоленске па-
мятника Юрию Алексеевичу нет.

Может, пора уже начинать «бить 
в колокола», попытаться «выта-
щить себя за волосы из болота», 
чтобы начать перезагрузку пози-

Бульвар Гагарина в Смоленске давным–давно забыт властями и больше 

напоминает пустырь — «комфортная городская среда» и иные проекты по 

благоустройству до него не добрались
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ционирования региона и города 
Смоленска? Может, попробовать 
пересесть наконец с «камчатки» 
на первую парту?

Но для этого надо что–то изме-
нить. Надо постоянно помнить 
и знать, что лидер планетарно-
го масштаба, каковым является 
Юрий Гагарин — уроженец смо-
ленской земли. И нужно вспоми-
нать об этом не только в юбилей-
ные даты.

Нужно помнить и равняться 
всегда. Благодаря нашему земля-
ку, ставшему национальным геро-
ем, Смоленщина навсегда вошла в 
историю не только нашей страны, 
но и в историю всего человечества.

«А разве Гагарин не 
в Калужской области 

родился?»

Еще раз: Смоленщина навсегда во-
шла в историю, подарив стране ле-
гендарного космонавта. Но имен-
но Калуга считается «колыбелью 
космонавтики». Никого никогда 
не смущал подобный поворот? По-
чему Калуга смогла, а Смоленщи-
на — нет? Ответ очевиден. Калуга 
захотела. Захотела деятельно. А в 
Смоленске всё по–прежнему: «и 
так сойдет», мы привыкли.

Скажу честно, и я «привыкла» и 
считала: того, что есть, вполне до-
статочно. По–другому взглянуть на 
ситуацию меня заставила давняя 
история.

Коллега (главред одного из фе-
деральных СМИ), с которым мы 
разговорились уже после краткой 
экскурсии по памятным местам 
нашего древнего города, стал 
восторженно отзываться о бога-
той истории смоленской земли, 
восхищался Успенским собором, 
Смоленской крепостной стеной, 

памятниками героям Отечествен-
ной войны 1812 года. Он в полный 
восторг пришел от памятника 
Глинке и музыки, которая там зву-
чит. И памятник Ленину (работы 
Льва Кербеля) произвел на него 
впечатление… А потом мы разго-
ворились о великих сынах земли 
смоленской, коих, действительно, 
немало. И когда я напомнила, что 
Юрий Гагарин тоже в их числе, он 
крайне изумился: «Как?.. А разве 
он не в Калужской области ро-
дился? А почему у вас памятника 
ему нет?»

К бюсту Юрия Алексеевича Га-
гарина я его не повела. Мне вдруг 
стало стыдно. И за то, что бюст, 
а не памятник, и за то, что «вне 
экскурсионного кольца»… А про 
обычный смоленский ориентир 

его места расположения: «на про-
спекте Гагарина — между милици-
ей и тюрьмой» — мне захотелось 
забыть навсегда.

Я, конечно, пояснила, что в Га-
гарине есть замечательный памят-
ник Юрию Алексеевичу, что каж-
дый год там проходят масштабные 
памятные мероприятия, и космо-
навты там собираются, и другие 
высокие гости… А потом вдруг 
подумала: а ведь не удивительно, 
что Смоленщина как малая роди-
на великого космонавта оказалась 
«размытой» — да, да, «где–то под 
Москвой». Гагаринский район — 
хоть и Смоленская область, но это 
«почти Москва». К тому же, до Смо-
ленска наша «региональная скре-
па» добралась лишь в виде скром-
ного бюста… «на задворках».

В Смоленске бронзовый бюст Юрия Гагарина был установлен в день авиации 

18 августа 1973 года в сквере на проспекте, носящем его имя
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Два памятника 
Гагарину на малой 
родине — неужели 

это много?

Официально: «Бронзовый бюст 
Юрия Алексеевича Гагарина уста-
новлен в день авиации 18 августа 
1973 года в Сквере на проспекте, 
носящем его имя, на пересечении 
с улицей Раевского, рядом с педа-
гогическим колледжем».

Учитывая, что педколледж «спря-
тался» в переулке и ориентиром 
является невнятным, сами смоляне 
ориентируют, как правило, на «ми-
лицию или тюрьму». И смоленские 
власти все эти годы прекрасно осоз-
навали, что туристы до бюста про-
сто не доходят (стоит ли спорить с 
очевидными вещами?)

Впрочем, лет десять назад регио-
нальная власть высказывалась за 
перенос бюста: «Сейчас бюст рас-
положен не в самой удачной точке 
города. До него не доходят гости 
Смоленска, а зачастую и вовсе проез-
жают мимо. Да что там говорить, 
если даже не все смоляне знают, где 
сейчас в городе установлен бюст 
Юрия Гагарина. Если мы поставим 
его в начале проспекта Гагарина, на 
площади Победы, это станет очень 
хорошим и логичным решением».

Этим заявлением экс–губернато-
ра Сергея Антуфьева дело и ограни-
чилось. И Слава Богу! Бюст Юрия 
Гагарина в сквере имени Гагари-
на — это тот самый «якорек», кото-
рый спасает сквер от уничтожения 
посредством уплотнительного по-
жирания планами застройщиков. 
Так что пусть бюст первому космо-
навту стоит в одноименном сквере. 
Речь совсем о другом.

Памятники Юрию Гагарину стоят 
по всему земному шару. И не толь-

ко в столицах. И какие памятники! 
Не «на задворках» — на площадях! 
И, скажите, почему тот же наш со-
сед — Брянск — смог себе позво-
лить достойный памятник Первому 
Человеку Земли, покорившему кос-
мос, а Смоленск не смог? Два памят-
ника в регионе — НА РОДИНЕ Юрия 
Гагарина — это много?..

Вне всякого сомнения, многие 
неравнодушные смоляне, обще-
ственные организации и предста-
вители смоленского бизнес–со-
общества не останутся в стороне, 
если узнают, что принято решение 
установить в Смоленске достойный 
памятник Юрию Гагарину. В самом 
«сердце» города Смоленска. Чтобы 
молодые мамочки, гуляя с детиш-
ками с малых лет рассказывали, 
какого великого сына своей страны 
дала миру земля смоленская. Что-
бы молодожены, выходя из ЗАГСа, 
непременно шли к этому памятни-
ку возложить цветы и запечатлеть 
рождение своей семьи. Чтобы ты-
сячи туристов воскликнули: «О! Га-
гарин родом отсюда?!». Чтобы все 
знали и помнили. Всегда.

Неужели это невозможно?..

Послесловие. 
Путь к мечте

Юрий Алексеевич Гагарин родился 
9 марта 1934 года в деревне Клу-
шино Гжатского района Запад-
ной (ныне Смоленской) области 
РСФСР. Отец, Алексей Иванович 
Гагарин, — плотник, мать, Анна 
Тимофеевна Матвеева, — рабочая 
молочно–товарной фермы.

Детство будущего космонавта 
прошло в деревне Клушино. В 1945 
году семья Гагариных переехала 
в Гжатск (сейчас город Гагарин). 
После окончания шестого клас-
са Юрий поступил в Люберецкое 
ремесленное училище и одновре-
менно в вечернюю школу рабочей 
молодёжи. Окончив седьмой класс, 
одновременно с отличием окончил 
училище по специальности фор-
мовщик–литейщик.

В 1951 г. Гагарин поступил в Са-
ратовский индустриальный тех-
никум. В Саратове началось его 
увлечение авиацией. Он поступил 
в саратовский аэроклуб. В 1955 г. 
Юрий Гагарин закончил с отличи-
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ем учёбу в техникуме и совершил 
первый самостоятельный полёт на 
самолёте Як–18. Всего в аэроклубе 
Юрий Гагарин выполнил 196 полё-
тов и налетал 42 часа 23 мин.

В 1955 году Гагарина призвали в 
армию и отправили в Чкалов (ныне 
Оренбург), в 1–е военно–авиацион-
ное училище лётчиков имени К. Е. 
Ворошилова.

В 1959 г. Гагарин написал заяв-
ление с просьбой зачислить его в 
группу кандидатов в космонавты. 
3 марта 1960 г. приказом Главно-
командующего ВВС Константи-
на Вершинина он был зачислен в 
группу кандидатов в космонавты, 
а 11 марта Гагарин вместе с семьёй 
выехал к новому месту службы. С 
25 марта начались регулярные за-
нятия по программе подготовки 
космонавтов.

12 апреля 1961 года с космо-
дрома Байконур впервые в мире 
стартовал космический корабль 
«Восток» с пилотом–космонавтом 
Юрием Алексеевичем Гагариным 
на борту. За этот полёт ему было 
присвоено звание Героя Советско-
го Союза и воинское звание майора 
досрочно (взлетал в звании старше-
го лейтенанта).

«Каким он парнем 
был»

Советский писатель Феликс Чуев 
был товарищем Юрия Гагарина, 
и вот что он рассказывает о нем в 
своей книге:

Каким он был? Если бы меня 
попросили назвать основное в 
нем, я ответил бы так: посидишь 
с ним минут десять и забываешь, 
что рядом с тобой живой Гагарин, 
человек, который нес на своих пле-
чах такую славу, какой не было, 

не ошибусь, ни у кого их живых за 
всю историю нашей планеты. На-
верно, непросто нести ее, такую 
всемирную. «Я от нее вспотел, — 
говорил он. — Столько лет в метро 
не ездил! И охота, да боюсь: сразу 
узнают».

Обычно говорят о его простоте. 
Да, он был скромен в своих родите-
лей — Анну Тимофеевну и Алексея 
Ивановича, и все–таки он не был 
простым человеком — хотя бы по-
тому, что был талантлив. Не зря 
Сергей Павлович Королев говорил, 
что при достаточном образовании 
из него получится крупный ученый. 
И он много учился и за несколько 
дней до гибели окончил Военно–
воздушную инженерную акаде-
мию, знаменитую «Жуковку».

Природа, наделив его многими 
хорошими качествами, дала и ди-
пломатическую жилку. Сколько 
доброго он сделал для Родины за 
рубежом уже после того, как своим 
подвигом обратил внимание к на-
шей стране даже тех, кто почти ни-
чего не знал об СССР. Он подружил 
с нами целые государства и народы. 
Семь лет его невероятной славы и 
около тридцати стран, которые он 
посетил, были не только для того, 
чтобы мир посмотреть и себя по-
казать, хотя и это имело значение. 
Не было у нас дипломатических от-
ношений с Бразилией — послали 
не государственного деятеля, не 
дипломата, а первого космонавта. 
Когда Гагарин вышел из самолета 
и сел в машину, тысячи жителей 
бразильской столицы подняли ав-
томобиль с ним и несли на руках 
до президентского дворца. После 
этого визита наши страны обменя-
лись послами.

Он умел говорить и с неграмот-
ным африканцем, и с британской 
королевой. Ее величество прини-
мала его не просто в своем двор-

це, а в зале для особо почетных 
гостей, в котором из представи-
телей нашей страны, если взять в 
историческом плане Россию, были 
только двое: один из русских импе-
раторов и первый космонавт… За 
стол сели трое: Гагарин, королева 
и переводчик. У каждого по одну 
руку — шестнадцать вилок, по дру-
гую — столько же ножей. Какой тут 
вилкой, каким ножом чего брать? 
«Ладно, — решил он, — посмотрю, 
что королева будет делать, то и 
сам». А она, как назло, не начинает 
есть, ведет светскую беседу. А гостя 
целый день возили, нигде не корми-
ли, и он говорит:

— Ваше Величество, вы меня из-
вините, но я простой летчик, отец у 
меня рабочий, мать — крестьянка, 
я никогда раньше не был в королев-
ском дворце, впервые в жизни сижу 
рядом с королевой Великобрита-
нии и не знаю, какой тут вилкой 
чего брать…

Елизавета улыбнулась.
— Мистер Гагарин, я родилась в 

этом дворце, выросла здесь и живу 
и тоже не знаю, какой вилкой, ка-
ким ножом…

— Ну, тогда давайте будем про-
бовать все подряд! — «И я ей по–
русски всего наложил в тарелку, ей 
так понравилось!» — рассказывал 
Юрий Алексеевич.

Хотя прием продолжался два 
часа, никто не чувствовал устало-
сти. Нам показалось, что королева 
и все присутствующие остались до-
вольны встречей. Королева Англии 
на прощанье еще раз нарушила 
протокол: она пожелала сделать 
фото и встала рядом с Юрием Алек-
сеевичем. Затем она пояснила при-
сутствующим:

— Я сфотографировалась с не-
бесным, то есть неземным чело-
веком и поэтому ничего не нару-
шила… 
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Такое решение было принято 
по итогам заседания градо-
строительного Совета мэрии 

Смоленска, посвященного концеп-
ции благоустройства этой улицы, 
которая считается одной из глав-
ных пешеходных артерий центра 
Смоленска. 

В этом году будут отремонтиро-
ваны два участка — от улицы Дзер-
жинского до улицы Николаева и от 
улицы Николаева до улицы Киро-
ва. С 20 февраля по 3 марта велось 
голосование за варианты благо-
устройства улицы Октябрьской ре-
волюции. На выбор жителям было 
представлено три концепции, и по 
итогам голосования наибольшее 
количество голосов получил про-
ект №3 (241 голос — свыше 59 
процентов от общего числа прого-
лосовавших).

Данный проект включает в себя 
замену асфальтового покрытия, 
обновление скамеек и системы ос-
вещения. Предусмотрен перенос 
велодорожек, чтобы центральная 
часть улицы стала полностью пе-
шеходной. Изначально авторы кон-
цепции хотели закольцевать вело-
дорожки, однако в ходе обсуждения 
эта идея была отклонена. 

Центральную часть улицы соби-
раются замостить брусчаткой, бо-
ковые — заасфальтировать.

Помимо новых арт–объектов — 
светящихся деревьев в центре ал-
леи — запланирована установка 
первых в Смоленске четырехсто-
ронних светодиодных дисплеев 
для демонстрации портретов выда-
ющихся людей Смоленщины и дру-
гой тематической информации. 

Место под них тоже определено: 
пересечение улицы Октябрьской 
революции с улицей Дохтурова. 
Однако заметим, что в ходе засе-
дания не все поддержали их уста-
новку.

На входной группе начала улицы 
Октябрьской революции планиру-
ется установить качели с козырь-
ком, при проектировании которого 
за основу взята форма козырька ад-
министративного здания Октябрь-
ской революции, 14а.

Концепцией ремонта предусмо-
трена также подсветка деревьев — 
новые фонари обтекаемой формы 
установят под деревьями, чтобы 

они подсвечивали кроны. Предла-
гается добавить и новые арт–объ-
екты — световые деревья, которые, 
по задумке авторов, сделают вид 
улицы более современным.

Урны–пушки решено не убирать. 
Их почистят и вернут на свои места. 
А скамейки планируется заменить 
на новые, однако их дизайн еще 
будет уточняться.

В ходе обсуждения члены градо-
строительного Совета высказали 
ряд предложений, озвучены также 
пожелания смолян в социальных 
сетях. Эти замечания обещали 
учесть при доработке концепции 
благоустройства. 

Эволюция Революции
В Смоленске 1–го апреля стартует ремонт улицы Октябрьской революции
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На протяжении двух меся-
цев более пятнадцати ты-
сяч жителей Смоленской 

области соревновались в разных 
номинациях, демонстрируя свои 
умения в спорте, танцах и художе-
ственном творчестве. А 10 марта 
состоялся финальный гала–кон-
церт проекта.

Как отметил председатель Смо-
ленской областной Думы Игорь 
Ляхов, этот региональный кон-
курс впервые проводился еще в 
2016 году. Тогда он собрал пять с 
половиной тысяч участников, се-
годня же их число выросло в три 
раза. По мнению организаторов 
проекта, это далеко не предел.

«Конкурс состоялся — это точ-
но! Более пятнадцати тысяч 
участников, люди разного воз-
раста. Все мы понимаем, как ва-
жен и ценен для каждого из нас 
Юрий Алексеевич Гагарин, особен-
но сегодня, когда наши ценности 

и наше общество пытаются рас-
качать. Участники — талант-
ливые, трудолюбивые последова-
тели великого космонавта — они 
лучшие! Они искренне любят свою 
Родину, нашу великую страну, хра-
нят память о нашем наследии и о 

героях», — подчеркнул Игорь Ля-
хов, выразив признательность за 
поддержку и содействие в органи-
зации правительству Смоленской 
области, главам районов, членам 
оргкомитета и жюри.

В этом году конкурс включал 
в себя сразу несколько направле-
ний: творческие «Культура малой 
Родины», «Историческая память», 
спортивные — «Детский спорт» и 
«Zа Самбо».

Участников проекта–конкур-
са также поздравил вице–спикер 
Госдумы Сергей Неверов: «Думаю, 
что количество смолян, которые 
были вовлечены в конкурс, зна-
чительно больше, ведь за кадром 
оставались тренеры, педагоги, на-
ставники — все те, кто готовил и 
всей душой болел за конкурсантов 
и спортсменов. Мы благодарны 
Юрию Гагарину за тот стержень, 
который он передал новым поколе-

«Мы всегда будем первыми, во всём!»
Подведены итоги конкурса «Знаете, каким он парнем был!», участниками которого 

стали более пятнадцати тысяч смолян
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ниям. Эта связь поколений нераз-
рывна, поэтому мы такие — по-
беда будет за нами во всём!»

В ходе торжества Благодар-
ственные письма были вручены 
президентам спортивных Федера-
ций Смоленской области (самбо, 
баскетбол, микрофутзал, каратэ, 
дзюдо, тхэквондо), которые со-
вместно с партией «Единая Рос-
сия» все два месяца проводили 
турниры, посвященные Юрию 
Гагарину, и были участниками 
направлений «Детский спорт» и 
«Zа Самбо».

Как рассказал депутат облдумы, 
президент Федерации баскетбола 
Смоленской области Сергей Фо-
мин, только в баскетболе приняли 

участие более семнадцати тысяч 
школьников России и Республи-
ки Беларусь.

Сенатор Российской Федера-
ции, куратор направления «Куль-
тура малой Родины» Артем Мала-
щенков от лица всего оргкомитета 
проекта–конкурса вышел с ини-
циативой сделать конкурс в честь 
Юрия Гагарина «Знаете, каким он 
парнем был!» ежегодным.

До гала–концерта состоялось 
награждение победителей самых 
творческих направлений: «Исто-
рическая память» и «Культура 
малой Родины». Направление 
«Культура малой Родины» собрало 
более 7 тысяч участников — это 
районные, кустовые этапы и фи-
нал. Напомним, смоляне прояв-
ляли себя в номинациях «Вокал», 
«Хореография», «Фотография», 
«Изобразительное искусство».

Куратор направления «Исто-
рическая память» Нина Кули-
ковских отметила, что самому 
юному участнику было всего 6 
лет, а самому взрослому 77. Одна 
из многочисленных по количе-
ству работ номинация «Поэзия» 
собрала более ста шестидесяти 
работ. Жюри признаются, что 
судили участников без поблажек, 

но многие работы были очень вы-
сокого уровня.

Специальный приз вручили 
юному Степану Пятченкову из 
Ельнинского района. Он стал побе-
дителем конкурса роликов ко Дню 
защитника Отечества (направле-
ние «Историческая память»). Он 
рассказал историю о своем отце, 
который погиб в зоне СВО.

Символично, что приглашен-
ным гостем стала племянница 
Юрия Гагарина Тамара Филатова. 
Она выразила слова признатель-
ности и уверенность, что память о 
первом космонавте планеты будет 
жить, в том числе благодаря таким 
конкурсам и проектам. 

«А наши космические корабли 
будут и дальше бороздить про-
сторы космоса. Мы всегда будем 
первыми, во всём!» — подчеркнула 
Филатова. 



32 №3 // 25 марта

забота

Первую остановку сделали в 
Воргинской средней шко-
ле. Поздравления с 8 марта 

получили три девочки. У третье-
классницы Жени и семиклассни-
цы Насти отцы находятся в зоне 
специальной военной операции. 
У другой девушки Евгении, уче-
ницы десятого класса, папа погиб 
при исполнении воинского долга.

«Сейчас бы я сказала своему 
папе, что горжусь им. Он герой, как 
и дедушка. Его очень не хватает 
и мне, и бабушке», — поделилась 
своими переживаниями Евгения.

В Воргинской средней школе 
работает мама погибшего героя 
Людмила Григорьевна, бабушка 
Жени. Нина Куликовских и Игорь 
Титов обратились к ней со словами 
искренней поддержки. 

«В преддверии 8 марта я хочу 
пожелать вам крепкого здоровья 
и всего самого доброго, чтобы боль 
утраты со временем стала не та-

кой острой. От всех мужчин благо-
дарю вас и вручаю этот букет пре-
красных цветов. Если вам потребу-
ется помощь в решении каких–то 
вопросов, всегда обращайтесь, мы 
максимально поможем», — пообе-
щал Игорь Титов.

В этот раз в рамках акции «За-
бота» в школе была организована 
и бесплатная консультация лого-
педа. Для многих деток занятия 
оказались актуальными.

«Я логопед по профессии, давно 
занимаюсь поездками на Вахты 
Памяти, координирую акцию «За-
бота». Предложила идею, чтобы 
поехать в Ершичи по специально-
сти, посоветовать детям упраж-
нения, в каких–то случаях успо-
коить родителей», — рассказала 
логопед и член поискового отряда 
«Штарм» Вяземского района Дарья 
Александрова.

Помимо посещения Воргинской 
средней школы, Нина Куликовских 
и Игорь Титов навестили три за-
мечательные семьи Ершичского 
района, для которых приготовили 
подарки и цветы.

Добрых дел мастера
Накануне Международного женского дня депутат Смоленской областной Думы Игорь 

Титов и руководитель поискового движения Смоленской области Нина Куликовских 

провели акцию «Забота» в Ершичском районе
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«Неожиданно и очень приятно, 
особенно в преддверии 8 марта. 
Спасибо, что не забываете людей 
и стараетесь помогать», — по-
благодарила молодая мама Елена, 
жительница деревни Ворга.

Акция «Забота» реализуется 
партией «Единая Россия» и поис-
ковым движением Смоленской об-
ласти уже более шести лет. Активи-
сты регулярно оказывают помощь 
людям, которые в силу разных об-
стоятельств в ней нуждаются.

«Это могут быть одинокие по-

жилые люди, многодетные сель-
ские семьи, семьи участников спе-
циальной военной операции, мамы, 
которые одни воспитывают де-
тей. Мы всегда заранее знакомим-
ся с составом семьи. Там, где есть 
ученики, покупаем школьные при-
надлежности. Малышам дарим 
игрушки. Собираем необходимую 
одежду и всегда привозим хороший 

продуктовый набор», — рассказа-
ла Нина Куликовских.

По ее мнению, очень важно, 
чтобы такие примеры помощи 
вдохновляли людей на добрые 
дела и заботу о ближних. Ведь у 
каждого из нас в окружении есть 
люди, которым необходима под-
держка и простое человеческое 
внимание. 

забота

Инструменты и стройматериалы 

для обустройства быта были за-

куплены по согласованию с бойцами. 

В соответствии с озвученным списком 

в зону СВО послали пилы, скобы, ги-

дроизоляцию, укрывной материал и 

тому подобное. Все необходимое для 

защитников было приобретено за счет 

депутата Смоленской областной Думы 

Ольги Васильевой и ее семьи.

Ольга Васильева, как и ее колле-

ги-депутаты, а также многие смо-

ляне, регулярно оказывает помощь 

участникам специальной военной 

операции и их близким, ведет сбор 

и отправку грузов, посещает военные 

госпитали, участвует в волонтерской 

работе. Только за последние три 

месяца это уже четвертая отправка, 

организованная ею.

«Наши близкие, родные сегодня 

за ленточкой. Мы за них очень пере-

живаем, сердцем с ними. Моя семья 

не смогла остаться в стороне и присо-

единилась к приобретению необходи-

мых материалов и инструментов. Это 

тот малый вклад, который мы можем 

внести в нашу общую Победу, и она 

будет за нами», — отметила Васильева.

В свою очередь, бойцы от имени 

командира части, которая получит груз, 

поблагодарили депутата за помощь и 

поддержку, которая так необходима 

на поле боя. 

Депутат Ольга Васильева организовала отправку 

груза в зону СВО



спецоперация
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Как отметил градоначальник по ито-

гам общения, встреча получилась 

камерной и очень душевной, как он 

того и ожидал. Ученики гимназии за-

давали вопросы женам участников СВО 

и самим защитникам. Военные, в свою 

очередь, обрисовали школьникам свои 

боевые будни на передовой, вспом-

нили, насколько часто они общаются 

с родственниками, с каким трепетом 

читают письма, которые отправляют им 

школьники. 

«Бойцы заверили, что все посылки 

доходят до адресатов, а письма и ри-

сунки они бережно хранят и даже клеят 

на стены», — подчеркнул Александр 

Новиков.

Супруги участников спецоперации 

рассказали, что гордятся своими мужья-

ми, видят в них опору и поддержку и с 

нескрываемым волнением и радостью 

готовятся к очередному возвращению 

домой своих мужей и отцов.

«Пожелал всем женщинам оставаться 

такими же заботливыми, отзывчивыми, 

любящими и любимыми. Их поддержка 

и вера в наших бойцов очень важны. 

Ведь по словам защитников, задача пе-

ред ними стоит всего одна — одержать 

победу. И они делают всё возможное, 

чтобы её выполнить», — констатировал 

Новиков.

А буквально днем ранее глава Смо-

ленска побывал в рабочем офисе во-

лонтерского объединения «Ваш тыл 67», 

где также женский коллектив с Между-

народным женским днем. Женщи-

ны–волонтеры плетут маскировочные 

сети, шьют маскхалаты, плащ–палатки, 

изготавливают носилки и другое снаря-

жение для бойцов в зоне проведения 

специальной военной операции.

«Именно благодаря таким людям, 

объединенным общей целью и желанием 

помочь, крепнет уверенность в победе! 

Главное, что наши защитники понимают, 

что у них действительно надежный тыл, 

их помнят, любят и ждут!» — резюми-

ровал Александр Новиков. 

Самые обаятельные 

и привлекательные
Глава Смоленска Александр Новиков встретился 

с семьями военных в гимназии №4. Учащиеся смогли 

задать вопросы супругам участников СВО, а также бойцам
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